

# Canada d'aujourd'hui

## Sommaire

Nouveau départ pour la poste	3
Jean-Paul Riopelle	5
Journal	7
Prix du pétrole	11
Mécanismes cellulaires	12
Création d'un quartier à Toronto	13
Le « rapatriement » de la Constitution	15
Train-musée dans les Rocheuses	16

Canada d'aujourd'hui  
18 rue Vignon, 75009 Paris

Organe d'information des ambassades du Canada  
Numéro 58. Janvier 1982. Seizième année

Directeur : Jacques Bilodeau  
Rédacteur en chef : Francis Curtil  
Graphisme : Michel Tourtois

Le service de Canada d'aujourd'hui peut être fait gracieusement, sur demande. Nos lecteurs sont priés de signaler leurs changements d'adresse (avec code postal); joindre la dernière étiquette d'expédition.

Photos. Bell Canada, Montréal; Galerie Maeght, Paris; Musée national d'art moderne, Centre Georges-Pompidou, Paris; Fernand Leclair; Centre culturel canadien, Paris; Calgary Olympic Development Association; Ministère fédéral des travaux publics; Musée des sciences naturelles (Musées nationaux du Canada); Dominique Doan (Editions du Seuil); Martine Beckerl (Robert Laffont); Gabor Szilasi, Montréal; Office national du film; Michael Burns (Société canadienne d'hypothèques et de logement); Canadian Press; Gouvernement de Colombie-Britannique.

ISSN 0243-6612

Imprimé en France  
sur du papier de fabrication canadienne.

## Vidéotex : expérimentation dans la région de Québec

**A** Cap-Rouge, dans la banlieue de Québec, quatre-vingt-cinq foyers peuvent être immédiatement renseignés en français sur l'actualité, la météo, les horaires des avions, les restaurants de Québec et de Montréal, les offres et les demandes d'emploi, les manifestations sportives, les activités culturelles, l'histoire de Cap-Rouge, la façon de préparer un plat, et bien d'autres choses encore, en appuyant seulement sur un bouton et sans qu'il leur en coûte rien. Ils vivent à l'heure de la télématique : le système vidéotex Vista (élaboré par la compagnie de téléphone Bell Canada), qui utilise le procédé alphanumérique Télidon, de conception canadienne, est en effet mis à l'essai dans le public, en français, pour la première fois au Canada.

Le système est à l'essai en français au Québec et en anglais en Ontario, avec cinq cents terminaux d'utilisateurs : quatre cents dans la région de Toronto, quatre-vingt-cinq à Cap-Rouge et quinze dans la région de Montréal. De 75 000 à 100 000 pages-écrans, stockées dans la banque de données de l'ordinateur, comportent chacune une vingtaine de lignes de texte. Six grands secteurs d'information sont couverts, l'actualité venant en tête, mais rien n'étant oublié : circuits touristiques, questions de consumma-



Quatre-vingt-cinq foyers de Cap-Rouge, dans la banlieue de Québec, font l'expérience du système vidéotex.

tion, annonces classées, activités de plein air, cours de Bourse, politique municipale. Tous les jours, une cinquantaine de pages-écrans sont modifiées.

L'expérience, qui durera jusqu'à la fin de l'année et qui est financée conjointement par Bell Canada et par le gouvernement fédéral, permettra d'apprécier l'impact social du système. Le journal vidéotex est en effet destiné à devenir prochainement un moyen de communication complet. Il ne permettra pas seulement aux usagers d'obtenir dans l'instant l'information voulue, mais il établira une communication entre eux, leur permettant par exemple d'effectuer des opérations bancaires ou de procéder à des "télé-achats" dans des magasins.